

EL CENTINELA

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

Director-Propietario: Cándido Cabello Sánchez

PRECIOS DE SUSCRIPCION

| | |
|----------------------------------|------|
| Un mes, pago adelantado. | 0,50 |
| Trimestre, id. | 1,50 |
| Número suelto. | 0,10 |
| Fuera, trimestre. | 1,50 |

Se reciben originales firmados; no se responde de ellos ni se devuelven.

Año II Núm. 43

Se publica los días 8, 16, 24 y 30

Toledo 30 de Sep. de 1913

ADMINISTRACION

En la imprenta de Ramírez, Tendillas, 8, donde se dirigirá toda la correspondencia.

Reclamos y anuncios á precios muy ventajosos.

DE RE POLITICA

Los naufragos de la política

El insigne tratadista de Derecho y eminente sociólogo D. Gumersindo Azcárate, ha dicho: «Los partidos políticos han de organizarse teniendo en cuenta que su fin es la *justicia*; su guía, la *idea*; su móvil, el *desinterés*, y sus reglas de conducta: respecto de sí mismo, la *disciplina*; respecto de los demás, la *tolerancia*».

Por desgracia en España, los partidos políticos no abrigan en su seno tan preciadas cualidades, y si esto lo vemos en los grandes partidos políticos, tal mal, se ve de una manera más clara é inconcusa en los formados en las capitales de provincia donde esa *justicia* es *atropello*, la *idea* puro *convencionalismo*, ese *desinterés* manifiesto *lucro* y desmedida *ambición*, esa *disciplina*, *desorden*, esa *tolerancia* tenaz *intransigencia*.

Tal cosa la vemos aquí en Toledo con el recientemente formado partido romanonista, siendo mucho más de lamentar cuando tales cosas se fraguan sórdidamente, entre sombras, de una manera bufa, sin tener la valentía de acometer de frente, convirtiéndose con ello en ridículos dictadores de opereta, y afirmamos esto toda vez que nos consta obran sin recibir órdenes de sus superiores y si por cuenta propia, por eso no pasan de amenazar como el enano de la venta.

La mayoría de los que componen el partido no fueron á él con la idea de hacer *justicia*, toda vez que cometen *atropellos* y más *atropellos* destituyendo uno ó dos Ayuntamientos sin más razón que el *convencionalismo* político que bien pudiéramos llamar *despecho*. No entraron á formar parte del partido por la *idea*, puesto que todos sabemos que la mayoría de ellos son unos *trasfugas* que militaron en todas las agrupaciones políticas, y que ahora engrosaron esta con la sana intención de saciar su venganza unos, y de saciar su estómago otros, cosas

estas que ponen bien de manifiesto que eso del *desinterés* no reza con ellos.

La *disciplina* es para ellos como el ruido de un lenguaje que no entienden, en su seno reina el odio y el más completo *desorden*, los primates son los que más se odian; Ledesma, Relanzón y compañía no pueden ver á Infantes y á los suyos y por bajo cuerda se tiran al codillo para ver quien de los dos bandos se inutiliza adiestrándose en el manejo de la *faca* para destriparse cuanto antes.

Entre ellos existe una batahola de odios y de rencillas que no les deja moverse, nadie se entiende, cada cual pide una cosa, haciendo un lío al señor Gobernador que no sabe á qué carta quedarse, aunque bien poco y de escasa monta es lo que puede hacer toda vez que el Ministro de la Gobernación le tiene prohibido se meta con los Alcaldes de R. O., por eso apela á multas y otras cosas que si políticamente nada resuelven, por lo menos mortifican, y ponen de manifiesto la gran *tolerancia* de que nos habla Azcárate.

Pues bien: Este partido que así está constituido y de tal forma obra; quiere gobernar á Toledo y su provincia, candidez en grado superlativo que solo es para dicho ante los necios y los tontos, que son los únicos que pueden tomar en serio al partido romanonista, cuna donde se agitan toda clase de rencillas, despechos, odios y pasioncejas, dudas, tremendas vacilaciones, que hacen estrellarse una vez más á estos naufragos de la política, que hoy se llaman romanonistas, que mañana se llamarán melquiadistas y al otro cualquier cosa, se irán con el que manda por ver si ellos aunque sea por equivocación pueden mandar alguna vez.

Poincaré á Toledo

Dentro de unos días este ilustre hombre público, Presidente de la vecina República francesa, visitará nuestra imp e

rial ciudad acompañado de su S. M. el Rey y numeroso y distinguido séquito.

Nuestra imperial ciudad, siempre noble, siempre hospitalaria é hidalga es seguro que se ataviará con sus mejores galas para recibir á Poincaré con el boato y cariño que se merece.

En la Academia de Infantería, cuyo comedor ha sido adornado primorosamente, haciendo un derroche de buen gusto, y un alarde de esplendidez, se servirá un banquete para obsequiar á los viajeros, que seguramente se llevarán un grato recuerdo de Toledo como todo aquél que á nuestros lares llega.

El Presidente francés solo visitará la casa del Greco, la Fábrica Nacional de Armas, y la Academia, los demás monumentos no los visitará puesto que ya los conoce, y además porque dado el corto tiempo que estará entre nosotros no le queda tiempo material para ello.

Las autoridades toledanas están haciendo preparativos para recibirle, y á buen seguro que no tendrá queja, pues Toledo aunque no es rico en un momento preciso da si es necesario todo lo que tiene.

Las niñas bonitas

ALFONSITA DOMENECH

Tú eres la Belleza sin artificio, la belleza diestra, esmerada, perentoria, concluyente, fatalmente decisiva. Tú, eres un primor

Yo he visto mujeres de una belleza terminante, de amplia concisión, de una justeza impecable, más como la tuya no la vieron jamás mis ojos ni la soñó mi mente, esta imaginación mía que se eleva, que se pierde en el inmenso oceano de nuestra señora la Fantasía.

En todo tu ser no hay un solo detalle que con arreglo á los cánones de la estética sea prepósteros, todo en ti es ordenado, puro, intensamente refinado, completamente proporcionado y bello.

Tu rostro, bello rostro de morena clara, sereno, de una perfección sin igual, rostro estético, como el de Florida, suave, sereno delicado y sedoso como e-

de María la hija de Joaquín y de Ana. Tu boca es sangrienta, es purpúrea, boca de labios finos, labios modelados que nos dan una sensación completamente contradictoria, que nos tunde, que nos atenaza, pensamos en muchas cosas sin pensar en nada.... Tu nariz parece que fué hecha por un mágico maestro diestro en las artes del conjuro, que puso en su obra todo su saber de artífice, toda su ciencia de gran maestro, por eso su perfección es única, absorbente, de una sensación amplia, brutal, es un alarde de pureza de línea, de gallarda concisión.

Tus manos son dos copas de candor, manos finas, manos eburnas, de dedos sutiles, aristocráticas, manos de duquesa, manos de locutorio, manos místicas que tienen unas uñas sonrosadas y simétricas por que tus manos son perfectas, por que tus manos son exquisitas, porque tus manos son señoriales.

Esta brutal, esta excelsa belleza tuya resalta más porque vistes de negro. Las mujeres que visten de negro ganan para sí por todos conceptos.

¿No te has fijado tu Alfonsita, en esas pobres mujeres que son feas y visten de negro? ¿No has notado, que su fealdad se disluje, que no se hace tan visible? la tonalidad negra la mata, hace á las mujeres más honestas, más agradable, sobre todo á esas mozas pueblerinas que se pasan la vida esperando *al que no llega* y guardan sus ropas en un enorme cofre entre olorosos membrillos

Y esto, es cuando son feas. ¡Oh, cuando son bellas, alegres, francas, y reidoras! Entonces su belleza se reconcentra mas, se pone de manifiesto en toda su extensión, por eso tú que vistes de negro porque la pena te dió luto, agigantas más tu belleza que es mucha, pareces una Virgen Dolorosa, de místicas ojeras, á cuya ara acuden los amantes de lo bello. para admirarte y bendecirte, y consagrarte sus más secretos pensamientos.

Tú eres la mujer ómnimoda, bravo ejemplar de la raza, morena y española, clásico modelo de esta nuestra amada España, donde hay un cielo azul y muy puro, un sol que fulge espléndido, mucho donaire y gallardía, muchas mujeres bonitas de las que tú eres soberbia nuestra, y donde hay mucha luz, mucha alegría, muchas flores y muchos claveles rojos, estallantes y sangrientos como tu boca.

Tú eres una soberbia estatua dórica, filigrana pura, clasicismo, línea atrevida. helenismo... Yo, te ofrendo este piropo galante como tú, que escribí una noche en mi rincón del café, una noche en que los ojos de una mujer que tenía enfrente, me hicieron de sufrir mucho, y á los cuales tengo un miedo horrible por que me creo que son magos, noche en que aplaqué mi sufrir, maté mis penas y envenené mi sangre á fuerza de beber ajenjo.

¿Te agrada mi piropo Alfonsita? ¿Mas te mereces!

PEPITO AMADOR.

Album Romántico

La moza más guapa.

Era la moza tan guapa,
era la moza tan buena,
que al morir todos sintieron
por la moza amarga pena.

Según cuentan las comadres
todas con muy grave enojo,
dicen que murió la moza
por tener el «mal de ojo.»

Mas este decir no es cierto
porque una diestra adivina
con un candil en la mano
una noche en la cocina,
signó tres veces su frente
y recitando un conjuro
dijo que la guapa moza
no padecía tal apuro.

La moza sí tenía ojeras
la moza tuvo dolores
y también tenía la moza
unos antiguos amores.

La moza tuvo caprichos,
la moza tuvo mareos,
la moza no gustó nunca
de bailes y de recreos.

El mozo que la quería
hoy llora triste su ausencia....
¡Dicen que se está pudriendo
á solas con su conciencia!

CÁNDIDO CABELLO SÁNCHEZ

LA EMPRESA DE CONSUMOS

ABUSOS INTOLERABLES

Una vez pasados los últimos motines á que dió lugar los abusos de la empresa, y el arma asesina del célebre Borrero que privó de vida al desgraciado Campuzano, todos creimos que esto sería una lección dura que la empresa tomaría en cuenta, ordenando á sus subordinados fueran sensatos y justos con los introductores. La cosa no ha sucedido así, la empresa sigue como antes atropellando á los introductores en su derecho, y de seguir así no sera difícil que tengamos que lamentar nuevas desgracias por la insensatez de una empresa cuya ambición desmedida corre parejas con su falta de formalidad que es mucha.

Decimos esto porque hace dias presenciarnos el siguiente caso: Un introductor traía 45 kilos de aceitunas verdes recién cortadas que como todos sabemos están exentas de pago por la supresión de la tarificación adicional. Pues bien, los tios del pincho dijeron que aquello tenía que pagar como *hortaliza de conserva*, el introductor trató de que imperase la justicia diciendo que aquellas aceitunas por ser verdes y no tener ningún preparativo para conserva, estaban exentas de pago, armando con él tal discusión y algarabía que el introductor—un pobre hombre—temeroso de que la discusión acabara en bróncas quieras ó no tuvo que coger la papeleta que le entregaron y abonar la cantidad de *dos pesetas cuarenta céntimos* como introductor de quince kilos de *conservas de hortalizas* cuando en realidad eran 45 kilos de aceitunas verdes.

Nosotros ante abusos de esta índole

que constituyen verdaderas estafas y exacciones ilegales, nos preguntamos llenos de asombro: ¿Para qué nombró el Municipio los Interventores? Por lo visto para nada. Pues si en casos tan ilegales como este no intervienen, ¿qué motivo les guía para ello? ¿Es por negligencia? ¿Es por ignorancia? ¿Es porque el interventor del Puente de Alcántara donde ocurrió el hecho, está vendido á la empresa?

Sea por lo que fuese su conducta es censurable y se debe de poner en claro lo que le induce á proceder así para poner el remedio cuanto antes.

Desde luego esperamos que el señor Alcalde, á quien denunciamos este hecho que podemos probar á cualquier hora, lo mismo que á los señores Concejales, tomen cartas en el asunto, y hagan saber á esa empresa cuales son sus derechos, y á ese interventor cuales son sus deberes, en caso contrario tendremos que lamentar nuevas desgracias por culpa de una empresa desaprensiva y de unas autoridades que no ponen coto al mal una vez que lo conocen.

PARA EL SEÑOR GOBERNADOR

Una pregunta

¿Es V. E. tan amable que quiere decirnos si obrando en justicia ha condonado la multa que tan injustamente, y suponemos que de buena fe, impuso V. E. á la Junta de Plagas del Campo del pueblo de Rielves por no haber dado cuenta de la plaga de la langosta desarrollada en el citado pueblo, *antes de tener conocimiento de ella?*

Si el Sr. Gobernador no lo ha hecho esperamos lo haga, para de esta forma rendir tributo á la justicia y demostrar que la pasión política y bajas intrigas son cosas que no cuadran á V. E. por ser completamente contrarias á sumoral y á su conciencia.

Si V. E. no lo hace celebraríamos nos indicara los motivos que para ello tiene, para si nosotros estamos en error, reconocerlo no biemente y dar la razón á quien la tenga.

En tanto seguiremos creyendo que esa multa es altamente injusta, inspirada por mezquinos odios políticos.

¿Hará el Sr. Gobernador lo que demandamos? ¿Nos dará la satisfacción que le pedimos?

Creemos que sí, puesto que V. E. es justo y es caballero.

Divagaciones sentimentales

Hoy he pasado montado sobre mi caballo blanco, junto á la reja de mi Bien Amada; un fuerte olor de perfumes raros casi ha llegado á embriagarme.

Era que mi Bien Amada salía del baño y el olor de su carne transcendía....

Mi caballo blanco agitó su humedobelfo y lanzó un sonoro relincho, que se perdió en el vacío entre las grandes cosas transcendentales.

Una mujer, hermana de las tinieblas y del gato herrabundo besó mi frente y me quemó.

La flor del Pecado floreció en mí.

Desde entonces empecé a sufrir. Hoy me encuentro laxo de espíritu y gravita sobre mi cuerpo un peso más enorme que si condujera al gran Falo.

Espero un Amor Bueno para purificarme.

El Amor hoy no se cotiza. El Amor hoy nada vale....

La mayoría de los matrimonios son contratos de compra-venta.

Tanto tienes. Tanto te quiero.

Yo no he querido jamás con verdadera ansiedad a ninguna mujer.

Por eso precisamente no odio a ninguna.

Su boca era una boca posesa de capicias y pasiones locas.... Sus ropas y sus carnes morenas oían a lascivias y santas lujurias.... Tenía un olor pagano....

Yo conservo en un camafeo las pestañas de seda de esta mujer—cuyos ojos cerré—que murió en un Templo de la Voluptuosidad sobre un lecho de flores naturales borracha de histerismo y besando a un Cristo.

¡Salve mujer teratológica!

CÁNDIDO CABELLO SÁNCHEZ

DESDE PORTILLO

PIDIENDO JUSTICIA

Una resolución del señor Gobernador

Con este epígrafe tratamos en EL CENTINELA de 16 del actual de la reparación del cargo de Alcalde interino de esta localidad, decretada por el Sr. Gobernador en 19 de Agosto último, y allí hacíamos ver la ilegalidad, á nuestro juicio, y el de otras personalidades de muchas más competencia, de semejante medida y basados en principios erróneos, por lo cual no tenemos por qué volver sobre lo que allí exponíamos con la sencillez y sin recursos habilidosos con que sabemos y como siempre hablamos.

Confábamos en que el Sr. Gobernador, á poco que estudiara el asunto, volvería sobre su acuerdo, reponiendo en la Alcaldía al primer Teniente que legalmente la venía desempeñando por mandato del Sr. Gobernador, sea ó no Taramonista ó García Prietista, y con ello daría una prueba de su rectitud y justificación, y que no era una farándula lo que dije en la sesión citada por EL CENTINELA «Señores: yo no vengo aquí á

hacer política, vengo solamente hacer justicia.»

Ha transcurrido ya tiempo sobrado para ocuparse de aquella resolución, sin que sepamos, al menos nosotros, que el Sr. Gobernador haya tomado cartas en el asunto, y ellos nos mueva hoy á recordarle la conveniencia del estudio del mismo, por si otras más importantes atenciones de su cargo le hubiesen impedido hacerlo.

Hágalo, pues, el Sr. Gobernador; reponga en la Alcaldía, como creemos procede en justicia, al primer Teniente aunque esté calificado de Taramonista ó Prietista, y con ello, además de restablecer el imperio de la ley, dará una gallarda muestra de que no le duelen prendas de ningún género justificando aquello que tiene dicho.

En el entretanto, y como decía EL CENTINELA, hacemos también nosotros un compás de espera, y nos alegrará después hacer pública la rectitud y justificación del Sr. Gobernador, que acaso por distracción pasajera pudo tomar resolución semejante en el asunto de que venimos y seguiremos ocupándonos, en caso contrario, y hasta ser oídos por los más sordos.

Basta, pues, por hoy como decimos, en espera de aquella medida reparadora y de justicia.

Marcelino Hernández

Portillo 29-9-1913.

LA NOVILLADA DEL DOMINGO

Cuatro novillos de D. Ildefonso Gómez para Martín Lalanda

A la hora de agitar D. Justo el pañuelo para dar comienzo á la sesión hay en sus *asentaeras* unos centenares de personas que fueron allí por temor á la *aburrición* en este pueblo de romanonistas (Miául y no hay que usar de la *guasarapa*.)

Los novillos más bien con visos de machos cabríos respecto á talla, presentación y gordura, no fueron por su bravura de los que acreditan á una ganadería. ¡Ni mucho menos! ¡No es cierto *mi saldistá* D. Ildefonso?

¡Clarocol!

Martín Lalanda toreó á todos los *molarcos*, apretándose de veras, mandando como un señor catedrático y despegándose los avechuchos con arte y vista de torero valiente y enterado muy requetebién de tales menesteres. Con la muleta paró más que un conductor de tranvía en todo el trayecto y dió pases de todas las marcas, algunos muy bien rematados que tenían *sabar, olor y color de cañi puro*, ó sea tirando al *alinamiento* del tipo de la calva ó sea Rafael Gómez (Gallo). ¡Le conocen ustedes? ¡Una tontería de torero! ¡Nada, un cualquiera, con permiso de los bombista con ó sin tendón averjado.

Con la *espá* estuvo Lalanda superior, pues siempre que entró á matar (excepto dos veces) lo hizo en corto y por derecho, cruzando como Dios y los Cano-

nes taurinos mandan, para agarrar buenas estocadas en el mismísimo *monte Ulla*, vulgo agujas, que es donde está la fama y los billetes que tienen los *mata-dores de días de fiesta*. Muy bien señor D. Martín, así se llega al pináculo.

Si sigue así toreando y arreando estoconados mi opinión es que Martín hará colección de *pápiros*.

¡Chócala que has estado güeno *asaura!*
PURITO DE BREA

Concurso provincial de obreros agrícolas

Organizado por la Cámara oficial agrícola de Toledo, se celebrará este en el Campo Agrícola de Demostración, establecido por el Consejo provincial de Fomento en la finca denominada «Tejar de San Bernardo», durante los días del 3 al 12 del próximo mes de Octubre.

Para tomar parte en este Concurso es requisito indispensable el ser obrero agrícola, mayor de catorce años, gozar el completo uso de sus facultades físicas é intelectuales y residir en esta provincia.

Todos cuantos deseen tomar parte en este concurso lo solicitarán de la Comisión organizadora del mismo desde su anuncio oficial hasta la fecha que ya indicamos por medio de una cédula impresa que se le facilitará en la Secretaría de la Cámara (Palacio de la Diputación), á las horas de oficinas ó se le remitirá por correo si lo solicita.

Este concurso se dividirá en tres secciones, las cuales se subdividirán en siete grupos, distribuyéndose 26 premios en metálico en la forma que se especifica en el Reglamento.

NOTICIAS

De 19 á 35 años se admiten voluntarios para Africa en las oficinas, San Juan de Dios, 7, Toledo.

Percibirán por tres años 575 pesetas y por cuatro 800.

El pasado sábado, en la parroquia de San Nicolás, contrajo matrimonio la bella Srta. Consuelo Ballesteros, hija de nuestro querido amigo el conocido y acreditado industrial D. Juan, con el empleado de la Fabrica Nacional de Armas, D. Jesualdo Pérez Torrens.

Entre los novios se han cruzado valiosos regalos, recibéndolos muy numerosos de sus amistades, á los invitados al acto que fueron muchísimos se les sirvió un espléndido *luch*.

Feliz luna de miel deseamos á los nuevos esposos, y nuestra cordial enhorabuena á las respectivas familias.

La Jura de la Bandera por los señores Alumnos, que desde un principio se creyó se celebraría el pasado domingo, tendrá lugar el día 12 del próximo mes de Octubre.

Con el fin de pasar una temporada en compañía de su familia ha regresado del extranjero nuestro querido amigo y paisano el joven pintor D. Enrique Vera Sea bien venido.

En atento B. L. M. nos comunica D. Vicente Gil haber tomado posesión de su cargo como Administrador de Co-reos.

Muchas gracias por su ofrecimiento y reciba nuestro más afectuoso saludo.

Imprenta de Ramírez, Tendillas, 8

GRAN FABRICA
DE MAZAPAN Y CONSERVAS
DE
Francisco Martínez

Especialidad de la casa
la preparación de los albaricoques.
Santo Tomé, 17

FARMACIA DE SANTOS

IRRIGADORES
TERMOMETROS
BRAGUEROS
ESPECIFICOS

PLATA, 23 TOLEDO

DISPONIBLE

ENRIQUE R. MORANA

CALZADO DE LUJO
CALZADO ECONOMICO
CALZADO PARA NIÑOS

Especialidad en el corte
Comercio, 54, Toledo

Hotel Imperial y Restaurant

ALCAZAR, 7-TOLEDO

Diploma de honor por su gran servicio de mesa y ser preferido por los viajeros.
Coche propio á todos los trenes.

**IMPRESA
DE FELIPE RAMIREZ**

IMPRESOR DECANO

S-TENDILLAS-S

PRECIOS CON GRAN REBAJA

Esquelas de defunción, luto superior, á precios fabulosos.
Tarjetas, cartulina superior, UNA peseta el 100.
Recibos para corporaciones ó sociedades, carteles, circulares, facturas y
toda clase de modelaciones,

todo casi á mitad de precio

¡LABRADORES!

La producción agrícola de España ha mejorado considerablemente en estos últimos años, merced á la aplicación de los abonos minerales. Estos han de aplicarse racionalmente si no quiere el labrador sufrir fuertes desengaños; nuestros abonos completos han venido á llenar esta necesidad debido á su composición químico-orgánica exactamente igual al buen estiércol natural, cuyo abono en España es el único que hasta ahora se ha empleado en agricultura y en toda clase de terrenos, con buenos resultados.

Hay que tener muy presente que la composición cuantitativa del estiércol, varía según su estado de descomposición más ó menos avanzada; las especies de animales de que procede, los alimentos que dichos animales reciben, y, en fin, según los cuidados que se les prodigan durante su fermentación; por eso nuestros abonos no tienen este grave inconveniente, sino que está compuesto de excelentes materias fertilizantes y en la mejor proporción de un buen abono de cuadra, únicamente varían en su cantidad con relación á las plantas que se han de cultivar.

La mejor prueba de la bondad de nuestros abonos completos, está en los excelentes resultados que los labradores han obtenido en el presente año; hemos recibido cartas de D. Luis Ortega, D. Antonio Sánchez, D. Ramón Ortega y diferentes labradores de Añover de Tajo, manifestándonos que los abonos empleados les han dado excelentes resultados; tanto en los cereales, como en las patatas, remolacha y alfalfa.

Estos datos son bastante elocuentes y evidencian que el cultivo cereal es, nuestro país, fácilmente susceptible de mejora, merced al empleo racional de nuestros abonos completos.

¡LABRADORES!

Si quereis obtener buenas cosechas, abonad vuestras tierras con el abono completo marca «SAN ISIDRO.» Importado por los Sres. CABELLO y CABANERO.

Depósito en Toledo: Peseo de la Rosa, núm. 20 (frente á la estación del ferrocarril).

DISPONIBLE